

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVII.—Núm. 4.869

Palma de Mallorca.—Domingo 21 de Febrero de 1937

Precio: 15 céntimos

## Moises Rosemberg ha sido destituido y enviado a Rusia

### Noticias oficiales

Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo con las noticias llegadas hasta las 20 horas del día 20 de Febrero de 1937:

**EJERCITO DEL N.:** 5.ª División; continuó la rectificación a vanguardia de nuestras líneas del frente de Aragón, ocupándose pequeños pueblos y limpiando de enemigos la zona del pueblo Vivel del Río. El enemigo, que estaba fuertemente atrincherado y fué derrotado el día de ayer, dejó abandonados 100 muertos, 140 fusiles, 3 ametralladoras, dos fusiles ametralladoras, más de 100 cajas de municiones, 10 prisioneros y 18 caballos.

6.ª División: Tirotes sin importancia.

8.ª División: Sin novedad.

Cuerpo de Ejército de Madrid.—Divisiones de Avila y Soria; sin novedad.

División reforzada de Madrid.—En Vaciamadrid un intento de ataque enemigo, fué castigado con numerosas bajas. Lijeros tirotes en los demás frentes.

**EJERCITO DEL S.—**Sector de Orjiva y Sierra Nevada; Continuaron las operaciones de limpieza en estos sectores y

en el valle de Lacrin. Ha habido varios encuentros con partidas de huidos de los desertores de Málaga. Se han causado y recogido al enemigo 142 muertos, entre ellos el teniente de Asalto Pablo Alvarez que según versiones de los prisioneros se suicidó al verse derrotado. Además se cogieron numerosos prisioneros, un centenar y pico de fusiles y un fusil ametrallador. En todos los frentes se han presentado numerosas familias y 30 soldados con armamento.

### ACTIVIDAD DE LA AVIACION.

En el aire, en un combate aéreo, fué derribado un Devoitine enemigo, y nuestras defensas antiaéreas, en el frente de Toledo, han alcanzado dos aparatos enemigos, que fueron derribados cuando intentaban bombardear la ciudad de Toledo.

Estos días se registraron bombardeos aislados de pequeños pueblos de la retaguardia carentes de interés y de guarnición militar, habiendo muerto y siendo heridas varias personas de la población civil pertenecientes a familias humildes y algunos obreros.

Salamanca 20 de Febrero de 1937.

De orden de S. E.

El General 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

### Intento de ataque a Las Rozas

Avila.—Los rojos han intentado un ataque entre Las Rozas y Robledo, para evitar que nuestras tropas ataquen Torreledones población por donde pasa la única carretera que comunica El Escorial con Madrid por Colmenaviejo.

### Ocupación de Vivel de Río Martín

Jaca.—En la operación de ayer, que dió por resultado la ocupación de Vivel de Río Martín, se hicieron al enemigo más de 100 muertos, cogiéndole gran cantidad de fusiles, ametralladoras, tres camiones, un depósito de viveres y diverso material.

**VIVEL DE RIO MARTIN—Pueblo de Teruel, a orillas del Segura. Cuenta con unos seiscientos habitantes. Su principal fuente de riqueza la constituyen las cosechas de cereales y azafrán.**

### Un inglés que regresa desilusionado de los rojos

Londres.—El periódico «Times» dice que en las trincheras de los rojos españoles solo se oye cantar la «Internacional» y «Joven Guardia» no oyéndose ni por casualidad el «Himno de Riego» cuya letra ha sido ya olvidada.

Ha regresado de España un coronel inglés quien manifestó que en Valencia se da un fusil a cada extranjero con la siguiente consigna: «O disparar o morir». Ha regresado completamente desilusionado del proceder de los rojos españoles.

### Batalla en Montalbán

Salamanca.—En Aragón en el sector de Montalbán, se está desarrollando una importantísima operación habiéndose ya conquistado posiciones de gran valor estratégico.

### La C. N. T. ha pedido el fusilamiento de Villalba

Valencia.—La CNT ha tomado el acuerdo de pedir el fusilamiento del coronel Villalba defensor de Málaga, al que se hace culpable del desastre sufrido por los rojos en dicha ciudad.

### Brillante ataque en Calamocha

San Juan de Luz.—En el frente aragonés, en el sector de Calamocha, se ha iniciado un brillante ataque. Ayer, después de tomar los montes de Rubielos, las tropas nacionales ocuparon, después de furioso avance, dicho pueblo de Vivel del Río. Hoy desde pueblo, se reanudó el avance hacia Montalbán.

### Otro ataque en Belchite

Zaragoza.—En el sector de Belchite nuestras tropas han iniciado un avance que comienza con los mejores auspicios.

Barcelona se limita a dar cuenta de un furioso ataque de las tropas aragonesas sin dar detalle alguno, diciendo solamente que los catalanes intentan atajar el avance.

### Los internacionales que regresan a sus patrias se proponen apalearse a quienes les enrolaban

París.—Varios milicianos hechos prisioneros por las tropas nacionales han manifestado que cuando regresen a su patria apalearán a cuantos les hablen de comunismo. ¿Que habrán visto en España para hablar así?

## Habla España

### Servicio de la Radio E A 6 A F

Crónica de nuestro corresponsal especial en el frente de Madrid.—Hacia ya bastante tiempo que no gozábamos de una jornada tan tranquila como la de hoy. En las líneas más avanzadas, el enemigo mostró pocos deseos de pelear y limitó ostensiblemente su hostilización.

En el sector de Arganda también ha disminuido mucho la práctica pegajosa de las últimas jornadas, sin duda, porque a consecuencia de los vértices que

El mundo moderno atraviesa hoy una gigantesca revolución, no una revolución comunista, que en el fondo es lo más reaccionario que hay, por ser la podredumbre de los elementos descompuestos del viejo mundo, sino una verdadera revolución del espíritu.

NICOLAS BERDIAEFF

A mi hermano Francisco, (1) Alumno de Infantería con motivo de nuestra Jura de Bandera

## CUENTO

I  
Voy a contarte un cuento, Patria mía, un cuento que de niño ya sabía, porque me lo contara un campesino de barba blanquecina y ojos fieros debajo su entecajo encanecido y sobre sus bigotes antes negros. Pues tal se ofrece hoy a mi memoria aquel que un día me contó esta historia.

No es un cuento de duendes y quimeras, ni tampoco de lirios y azucenas, y menos de Princesas libertadas por paladín altivo que venciera al monstruo que celoso las guardaba por extraño mandato de hechicera. Es mucho más sencillo el cuento mío tal como lo contara el campesino.

## II

Erase que se era una choza de madera y un jardín encantador. Sobre la vecina era, la paja brillaba al sol.

Que riente iluminaba a un soldado que juraba amor eterno a su amor, y que su Patria dejaba para defender su honor.

## III

Erase que se era una española trinchera baluarte del valor. Debajo de su Bandera cayó un soldado español.

Que, al caer, en su quimera, creyó ver por vez postrera toda bañada de sol, la casita de madera en que vivía su amor.

Avilá, Octubre de 1910.

GABRIEL MARTORELL (2)  
Alumno de Intendencia

(1) Murió, víctima de su deber, siendo Capitán de Infantería Piloto Aviador.  
(2) Asesinado en la Fortaleza de la Mola (Menorca) por las hordas marxistas, siendo Comandante de Intendencia.

La anterior poesía tiene un valor emocional y representativo. Fué escrita por un mallorquín, Gabriel Martorell, en 1910 y dedicada a su hermano Francisco, con motivo de haber prestado éste, juramento a la bandera en el Alcázar de Toledo.

Francisco Martorell, Capitán de Infantería y piloto Aviador, murió hace años, en el cumplimiento de su deber. Gabriel Martorell, Comandante de Intendencia, fué asesinado en Mahón por las hordas marxistas. Y el Alcázar de Toledo es hoy un montón de ruinas. Pero no importa. En Mallorca los hombres de abolengo netamente mallorquín siguen pensando en España y muriendo por ella. Gabriel y Francisco Martorell símbolos de la auténtica tradición insular nos redimen, con su sacrificio, de aquellos pequeños Judas, cuya baja les impulsaba a trocar su condición de mallorquines españoles por la servil denominación de catalanes de Mallorca.

ayer conquistaron nuestros soldados, en batallar aunque de lejos, ya resulta a los rojos poco eficaz y hacerlo desde muy cerca como ayer lo intentaron por nuestro extremo flanco derecho es demasiado costoso, como pudieron comprobarlo en los dos últimos ataques las masas marxistas internacionales que trataron de correr hacia dicho lado.

La aviación roja pretendió esta mañana consumir una de sus habituales hazañas, y al efecto mandó sobre Toledo varias escuadrillas con el fin de bombardear la imperial ciudad, pero les salieron al paso los certerísimos disparos de nuestros antiaéreos y los aviones rojos comprendieron que lo prudente era marcharse. De regreso de su fracasado intento, para poder cubrir el expediente al llegar a sus bases los pilotos rusos y franceses, dejaron caer algunas bombas sobre el campo en las inmediaciones del pueblecito de Yuso, que como es sabido se compone de un par de docenas de casas donde solo habitan los pacíficos labriegos que laboran aquellos campos.

En cambio siguen pasándose a nuestro bando núcleos importantes de milicianos en especial de los reclutados después de la movilización general decretada por el gobierno soviético, y todos ellos, aún los más incapaces de ofrecer frutos de imaginación, insisten en que la vida de Madrid se ha hecho en la última semana más imposible que nunca, y que la gente comenta despavorida frente a los hospitales de sangre, que como es sabido, apenas hay una calle donde no exista alguno, el número exorbitante de heridos que llegan del campo de batalla. Sobre todo, dicen que durante la tarde de ayer y como resultado del ataque general que quisieron perpetrar los rojos a todo nuestro frente, el número de heridos llegados a Madrid era tal, que las camillas permanecieron en la calle hasta altas horas de la noche, porque hubo que habilitar deprisa y corriendo, nuevos locales donde meterlos; y aseguran algunos de estos evadidos en la madrugada de hoy, que sobre las doce de la noche última se formaron manifestacio-

## Nuestro glorioso Ejército ha ocupado el pueblo de Vivel de Río Martín, a orillas del Segura, en la provincia de Teruel

## Nuevas sublevaciones de milicianos rojos en Valencia y Barcelona y colisiones entre anarquistas y comunistas en las calles de Madrid

(Servicio de «Radio Mallorca». Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

### Noticias radiadas anoche

Radio Club Tenerife:

#### Sublevación en Valencia

Se sabe de fuente fidedigna que 200 voluntarios casi todos franceses se sublevaron en Valencia. A pesar de las manifestaciones hechas por el embajador francés 20 de los sublevados fueron fusilados, siendo la mayor parte de ellos sometidos a juicio sumarísimo.

#### Moisés Rosemberg ha dimilitado... y se va

Moscú.—El diario oficial del Gobierno soviético publica la dimisión de Rosemberg, encargado de la embajada rusa en Madrid. Se nombra para sustituirle al Cónsul soviético de Turquía, ordenándose que Rosemberg, regrese inmediatamente a Moscú.

#### El Ministro rojo de Instrucción dimite

Valencia.—Se ha reunido en Consejo el Gobierno de Valencia, tratándose de la dimisión del Ministro de Instrucción Pública, el Consejo también se ocupó de la cuestión de no intervención, habiéndose adoptado resoluciones que se harán públicas en breve. Durante la ausencia del General Miaja que partió para visitar los frentes de combate, se encargó de la Defensa de Madrid al General Pozas. Este General, contestando a las preguntas de los periodistas, les manifestó que confiaba en que habría buenas noticias.

#### Ap nas se encarga de la defensa de Madrid Pozas ya es criticado por los suyos

En Madrid se celebró una manifestación en la cual los manifestantes atacaron duramente al Gobierno de Valencia pidiendo la destitución de algunos

jefes y oficiales del Ejército rojo, diciendo que son fascistas encubiertos, declarando que los mandos gubernamentales sean ejercidos por jefes del Frente Popular. Otro orador atacó al General Pozas llamándole fascista encubierto.

#### Cuatro batallones sublevados en Barcelona

Se han sublevado 4 batallones de la Brigada Internacional en Barcelona, llegando a combatir con los milicianos españoles, por no querer éstos luchar en el frente. Apesar del buen trato que reciben los milicianos franceses, éstos han manifestado que quieren regresar a su país, anulando sus compromisos con el Gobierno rojo. Fueron cogidos y fusilados 20 de ellos acusados de producir la sublevación entre los milicianos. A consecuencia de las colisiones habidas en las calles de Madrid entre anarquistas y comunistas resultaron 10 muertos y 45 heridos.

#### En Barcelona se emite un sello pro refugiados

Barcelona.—El gobierno catalán ante la avalancha de refugiados que están llegando en Cataluña, acordó emitir un sello denominado pro-refugiados. La adquisición de este sello tendrá que hacerse por particulares, comerciantes y fabricantes.

#### Entierro de tres jefes marxistas

En Madrid se ha efectuado el entierro de tres dirigentes marxistas. Se notaba la satisfacción entre los milicianos porque al fin unos cuantos dirigentes habían encontrado la muerte en el campo de batalla. Estos desgraciados ignoraban que sus jefes habían fallecido víctimas de un bombardeo aéreo que les sorprendió dando un paseo en un estúpido auto.

nes de protesta que fueron ante las autoridades militares y reclamaron a grandes voces, asistencia médica y hospitalización para los heridos.

El día que ha sido verdaderamente primaveral, se ha subrayado en nuestras líneas por un verdadero desbordamiento de alegría, no escuchándose sino cantos alegres en las trincheras, donde por cierto en alarde de despreocupación se han organizado 102 partidos de fútbol que luego se jugaban tranquilamente a la vista del enemigo, no sin que en algunas partes e irritado éste por nuestro exceso de tranquilidad, interviniese en los partidos con fuego de cañón y mortero que naturalmente recibió la adecuada contestación.

En resumen que hoy no han tenido el menor deseo de guerra y que nosotros hemos aprovechado esta calma para asegurarnos con toda tranquilidad, en nuestras posiciones marcadamente privilegiadas.—El Tebido Arrumit.

Un enviado especial de una importante agencia de prensa extranjera ha celebrado una entrevista con el Delegado de la Cruz Roja Nacional de Burgos, Conde de Valltellano. De las declaraciones hechas por el señor Snarez de Tangil, aparecidas en varios importantes diarios franceses y de la América Latina recogemos nosotros las de mayor interés y actualidad.

A preguntas del periodista sobre la nueva organización de la Cruz Roja española, dijo que esta se encuentra dotada de cuanto precisa para atender a las más perentorias necesidades médicas quirúrgicas impuestas por la guerra. Para desarrollar nuestra importante misión, se ha realizado una concienzuda revisión de los estatutos, los cuales aprobados por el gobierno constituyen dentro de su función un verdadero modelo dentro de un régimen en el que se encuentran perfectamente delimitadas, la jerarquía, la autoridad, la disciplina y la eficacia como cumple el gobierno del Generalísimo Franco en todos los órdenes.

No oculta las dificultades que se han visto precisadas a vencer y las que todavía se han de presentar hasta llevar a una perfecta organización. Habiéndose apoderado los rojos de más de catorce millones de pesetas que constituían el patrimonio social de la Cruz Roja, en su poder también la mayor parte del material moderno y los hospitales mejor dotados como los de Madrid, Valencia, Bilbao, Barcelona, Santander, etc., y teniendo en cuenta para la reorganización, que la zona liberada salvo contadas excepciones es menos rica en recursos metálicos, la labor a emprender era verdaderamente impropia y abrumadora, pero el entusiasmo—dice el señor Suárez de Tangil—de los españoles que se hallan en la zona nacional, de muchos representantes extranjeros y de los que desde el otro lado de la frontera nos auxilia, y gracias a las hermanas de la caridad, médicos, enfermeras, personal de ambulancia, han hecho posible salvar de este naufragio a la benéfica institución y hasta que se encuentren en plena actividad, hospitales verdaderamente modelo en su género como los de Sevilla, Zaragoza, Valladolid, San Sebastián, Vitoria, etc., con sus dotaciones completas de enfermeras, médicos y camilleros, varios de ellos muertos en funciones.

En todas las capitales de provincia y reconstruidos los centros a las 24 horas después de haber caído en poder de nuestras fuerzas militares, como en Badajoz, Oviedo, Toledo, Málaga, etc. Preguntando el señor Suárez de Tangil, por la forma de intervenir la Cruz Roja en el cambio de rehenes, ha dicho que aún que este asunto había correspondido a la actividad de las autoridades militares como instrumento de ejecución de las órdenes del mando, le cabe a esta organización el honor de haber intervenido secundando la humanitaria labor de la Cruz Roja Internacional. En esta guerra que hoy asuela a España, sin precedentes en revoluciones anteriores ni aún en las más sangrientas de Francia y Rusia, hemos tenido la suerte de haber conseguido la liberación de multitud de prisioneros, salvando su libertad y no pocas veces su vida. La incompreensión y la furia verdaderamente feroz del gobierno rojo, han sido las únicas dificultades con que nos hemos encontrado.

UNA PATRIA: ESPAÑA. UN CAUDILLO: FRANCO. ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!

### Alocución del general Queipo de Llano

Buenas noches señores: Vuelvo esta noche a lamentarme porque no hay parte oficial. Esta falta de parte oficial de que protesto, es presagio constante desagradable para los rojos como también es otro indicio, casi una prueba, la gran noticia que se da y es la de que el General Asencio subsecretario de guerra, presentó la dimisión de su cargo. Casi hubiera podido esperar entregarlo a los nacionales.

Por todos los periódicos marxistas se quejan de los mandos militares, de todos los generales y piden al mismo tiempo, se nombre ministro de la guerra civil, etc. En fin, no están muy satisfechos de Miaja, de Pozas ni de Asencio; pero y si les quitan el mando a ellos ¿a quienes se les va a dar? Si bien es verdad que si los entregaran a otros, puede que lo hicieran mejor que ellos. Lo que es verdad es que un buen general hará buenos soldados y unos buenos soldados, no harán nunca un buen general. Podrá ser que puedan tapar las faltas de un mal jefe por más o menos tiempo; pero al fin se demostrará la clase de mando que se tiene. No se puede ir a ningún lado teniendo malos jefes y oficiales; siempre tendrán que secumbrir ante el ejército formado por excelentes tropas y buenos oficiales y se demuestra que dos cosas malas no puede hacer una cosa buena.

Si no fuera porque las tropas rojas están formadas por la hez de todos los pueblos, haría ya tiempo que la guerra habría terminado. Pero ahora van dándose cuenta de que han venido a pelear a España engañados y un grupo de voluntarios franceses que llegó a Valencia, armó un gran escándalo ocasionándose una gran colisión por pretender volverse a Francia. Trajo esto por consecuencia el encarcelamiento de 300 de ellos, el fusilamiento de otros y la intervención del cónsul francés que tuvo una gran discusión con un jefe ruso que lo trató de mala manera e hizo que las cosas no pasaran a mayores, habiendo llevado a la mayoría de ellos al consulado como refugiados desde donde han salido para Francia—por ahí se empieza—.

Dije ayer que un General había salido derrotado en Talavera, Madrid, La Marañosa y del que la FAL protestaba; he llegado a la conclusión de que no podía ser otro que el General Asencio. Está en desgracia y la sospecha que tenía me la ha confirmado un escrito encontrado en Málaga firmado por el partido comunista, la UGT, el partido socialista y el POUM. Está escrito en un palo del partido social obrero español. Describe exactamente la verdadera situación de los rojos y ataca con insultos tan grandes a los dirigentes, pero de una manera tan desenfadada, que parecían míos.

La situación de Madrid es de cada día más apurada. Tengan en cuenta que se necesitan 500 toneladas de viveres cada día para la población y ahora ha habido días en que apenas han entrado 15.

Martínez Monje y Asencio, tendrán el castigo que se merecen. Villalba ya lo tiene ahora, pues ya es bastante que no importa que confie en padres ni en hijos porque estos ya no sabrán, ni querrán reconocer a su padre, después de haberse portado como se ha portado.

Los rojos no llegarán a efectuar nunca una operación ya sea por sus mandos o por lo que fuere; una cosa que me intriga es el saber quien será el comandante militar de Cataluña. ¿Será algún civil o será algún teniente ascendido a general de la manera como suelen ascenderlos los rojos?

La región aragonesa se está defendiendo bravamente con menos gente que los catalanes disponen para atacarla. Zaragoza tiene al enemigo suficientemente alejado para la capital no se dé cuenta de nada y cada vez que el enemigo intenta un ataque, recibe un fuerte zarpaço. Cuantas columnas han salido para Zaragoza han tenido que volver completamente destrozadas. Lo mismo ha ocurrido cuantas veces han intentado valencianos y catalanes ir a rendir Teruel. Se han encontrado allí con una muralla de pechos baturros que es tan difícil de romper y contra la que se han esrellado todos los que han intentado rendir la capital. ¿Y Huesca? que ha tenido que aguantar desde el principio de la campaña, no han podido contra ella las hordas catalanas, porque la defienden una muralla de pechos de granito. De Huesca se puede decir que está cercada. A pesar de esto en la capital se hace vida normal. Las mu-

chachas se pasean por los sitios de costumbre y los niños juegan por la calle como si no pasara nada; pero todos los habitantes desde el más viejo al más joven, saben manejar las armas y están prontos para acudir a su sitio si es preciso. A veces se oye el estampido de una bomba y entonces todos se echan al suelo y si explota en la ciudad dicen que es enemiga; pero si explota fuera todos gritan que se trata de una bomba nuestra. Oscenses, salud, como dicen los marxistas y esperanza en Dios como dicen los cristianos. Espero que pronto nos podremos dar un abrazo, cuando se cierre el cerco que teneis hecho a Cataluña y cuando después de conquistada ésta en plazo muy breve, nos lo podamos dar.

Se quejan los rojos de que bombardeamos ciudades indefensas, que hemos bombardeado Andújar. En cambio esta canalla, no dice que ha bombardeado el santuario de la Virgen de la Cabeza en donde hay 1.200 mujeres y niños, defendidos por 160 guardias civiles, héroes, tan heroicos como los que mejor se hayan portado durante esta campaña. Ya dije yo repetidas veces que bombardearía las posiciones donde estuvieran los altos mandos y en otra ocasión ya se lo demostré cuando les anuncié que bombardearía Bujalance y Montoro cuando estaban en su poder en cuanto ellos bombardearan el citado santuario. Fueron tan canallas que volvieron a bombardear causando víctimas cuando yo tenía la aviación entretenida con la toma de Málaga y por eso he dado orden hace 4 días al bombardeo de Andújar. Y ahora vuelvo a repetir que por cada granada que tiren contra el Santuario, he de tirar 10 bombas de aviación sobre las poblaciones donde tengan los mandos más cercanos y concentraciones. Y que conste que siempre digo la verdad y que la cumplo.

Dicen ahora que en el frente sur hemos intentado avanzar y esto no es cierto. Tomaré Almería cuando a mí me convenga y ellos no lo sabrán porque está sería ponerlos en guardia. Lo tomaré cuando lo ordene y será un paseo militar como la toma de Málaga.

Yo no soy marxista y digo siempre la verdad y espero llegar a tiempo para ver el fusilamiento de Miaja en las tapias del cementerio de San Isidro.

Han intentado romper el muro de hierro que rodea Madrid, por lo que han efectuado ataques por La Marañosa y Aravaca sin resultado.

La prensa extranjera empieza a darse cuenta de la verdadera situación de España después del séptimo mes de campaña. La prensa francesa dice que después de la toma de Málaga y la situación actual de Madrid, la defensa se hace imposible y es inminente la victoria de los nacionales. Se dice también que el gobierno de Moscú impone la salida del gobierno de Canallero a quien considera fracasado e impone se entregue la presidencia al Dr. Negrín. Otra noticia también interesante, es el traslado del jobrado y judío Rossemberg que ha sido llamado a Rusia.

En el frente de Madrid, entre Jarama y Tajuña se está desarrollando la gran batalla en la que vencerán los nacionales, como siempre que se han enfrentado con los rojos en campo descubierto, aunque cuando han estado atrincherados, también han sido vencidos. Con nosotros no les valen las trincheras. Esta batalla que se está librando será la última y el 2 de marzo estaremos en Madrid. Repito: el 2 de marzo estaremos en Madrid.

Termina el general leyendo los partes oficiales.

### Ultimas noticias

(Radio Mallorca)

Avila.—La ofensiva nacionalista ha sido suspendida por tener que consolidar los nacionales algunas posiciones ocupadas al S. E. de Madrid. Los rojos intentaron aproximarse a la otra parte de la orilla del Jarama, siendo rechazados con grandes pérdidas.

Paris.—Continúa el avance de las tropas nacionales en el frente S. de España. Los marxistas intentaron defender desesperadamente el pueblo de Albuñol, que al parecer, fué ocupado por los nacionalistas en la madrugada.

La aviación nacionalista se ha mostrado muy activa, habiendo bombar-

### Saludo a Franco - ¡Arriba Español!

Pueblo de Palma:

Engalana tus balcones.

Asociate al homenaje que los trabajadores tributarán hoy domingo al glorioso Ejército, con motivo del descubrimiento del Decálogo Español del Trabajo.

deado y dispersado numerosas concentraciones de tropas enemigas en el E. de Arganda.

San Juan de Luz.—En el frente de Aragón se ha desencadenado la más importante ofensiva registrada desde el 19 de julio de 1936. Anteayer, por la mañana, salió una fuerte columna de Calamocha ocupando las montañas de Rubiel y avanzando rápidamente hacia Vivel del Rio, habiéndose avanzado 40 kilómetros al E. de Calamocha. Los milicianos rojos intentaron defender el pueblo citado de Vivel, que fué cercado por la noche por las fuerzas nacionales, que realizaron la ocupación al amanecer. Las fuerzas nacionales, después de la ocupación del citado pueblo, avanzaron por el N. O. de Teruel hacia Montalban, encontrándose a 75 kilómetros del Mediterráneo. En estos dos días, han avanzado unos 50 kilómetros.

Zaragoza.—En el sector de Belchite, las fuerzas nacionales mandadas por el general Cabanellas han iniciado un avance.

Avila.—Se hace resaltar que después de diez días de ocupación por las tropas libertadoras, la ciudad de Málaga está completamente normalizada. Ha llegado a la ciudad el Gobernador General del Estado Español para ver de encauzar la reorganización de todos los servicios públicos. Las oficinas públicas, bares y cafés han abierto sus puertas. Los espectáculos y cines funcionan normalmente. Ha sido nombrado Alcalde de la ciudad don Enrique Rodríguez, Presidente de la Diputación don Manuel Herranz y Gobernador Civil el coronel Plácido Jefe.

Son separados de los demás ciudadanos los individuos que han intervenido en el movimiento comunista.

Burgos.—Ocho milicianos franceses huidos del frente de Madrid han manifestado que ha sido completamente destruido por la artillería nacionalista el batallón francés de la Brigada Internacional llamado «Barbusse». Otros dos milicianos capturados en el día de ayer confirman el fusilamiento de todos los oficiales de aquel batallón.

Albacete.—La aviación nacionalista bombardeó, la noche pasada, la ciudad de Albacete, causando treinta muertos y numerosos heridos. Los perjuicios materiales producidos son enormes. El bombardeo duró desde las 21 horas hasta las tres de la madrugada.

Barcelona.—El comunicado de ayer del consejero de Defensa de la Generalidad de Cataluña deja entrever la dura ofensiva llevada a cabo por el general Cabanellas, aunque no da detalles ni especifica como fué llevada a cabo aquella. Solo se comenta en Barcelona que los miliciados rojos ofrecen resistencia desesperada al avance de los nacionales.

Frente de Madrid.—El batallón «Sacratela» de la brigada internacional en su intento de romper las líneas de los nacionalistas, fué completamente deshecho por estas. El comandante, al querer atacar las posiciones nacionales, ha llevado materialmente a sus hombres al matadero. El citado batallón era un batallón de reserva, lo que no ha impedido su total destrucción. Los supervivientes del batallón después de dar cuenta de como se hacen sus reclutamientos y cuales fueron sus andanzas por España y Francia, declararon que si al regresar a su patria hay alguien que les hable de comunismo y democracia, serán inexorables en apalearle y agredirle.

Santa Cruz de Tenerife.—Anoche la aviación nacionalista a las 22 horas volvió a bombardear las concentraciones rojas descubiertas en el norte y sur de la capital de España, siendo también objetivos suyos las estaciones de Atocha y del Norte.

Madrid.—El general «Migaja» en sus declaraciones a la prensa ha dicho que reconoce la gravedad de la situación provocada por los ataques nacionalistas hacia Perales y Valle del Tajuna. Estos —dijo—son los principales objetivos de los facciosos. En esos lugares se está decidiendo la suerte de Madrid, con esta, la de la guerra.

Paris — La escuadra nacionalista bombardeó en el día de ayer la ciudad de Bilbao. El desorden en esta ciudad continúa siendo de cada vez mayor. Empieza el éxodo de la población civil hacia lugares apartados de la capital.

Perpignan — Noticias de Barcelona dan cuenta de que la ciudad condal se encuentra en gran parte sin luz eléctrica con motivo del último bombardeo de los aviones nacionales sobre las centrales eléctricas. Es tan grande la falta de carbón que el gobierno de la Generalidad ha prohibido el alumbrado por gas.

**UFA**

**PRINCIPAL**

Hoy — Últimas exhibiciones

**Monsieur, Madame y Bibi**

MARY GLORY - FLORELLE  
RENE LEFEBRE

Originalísima comedia musical

**RUMBA**

Carole Lombart y George Ralf  
EN ESPAÑOL

Próximo jueves  
EL ACONTECIMIENTO DEL AÑO  
TRES LANCEROS BENGALIES  
Y  
LAS CRUZADAS

¡Los dos films cumbres en español en un programa!

**EL BARON GITANO**

**BALEAR**

LUNES A LAS 8:30 NOCHE

**Gran Función**

**PRO PARO Y MOVIMIENTO NACIONAL**

**Es Calsons de Mestre Lluch**

**Pepita Campos**

**Dorina**

**Conchita Borull**

**Niño Vergel**

**Rosita López**

**Torres - Tobalo**

**La Banda Municipal**

**FRONTON BALEAR**

Hoy Domingo 21 de Febrero de 1937  
Tarde a las 4 y media

**ANACABE - SOLOZABAL**  
contra

**ATANO - HERNANI**

**SATUR - ECHENIQUE**  
contra

**MENDIA - IRIONDO**  
Y QUINIELAS

Mas detalles por carteles y programas  
Martes partidos y quinielas

**VEA HOY**

**Atletic - Baleares**  
En Sa Punta

### En Palma

#### Función benéfica

Para el jueves próximo se anuncia en el teatro Balear una gran función a beneficio del paro obrero y movimiento nacional a las 8'30 de la noche.

El programa es a base de la compañía Catina-Estelrich que pondrá en escena el sainete en un acto «Es calsons de mestre Lluch». Se presentarán las bailarinas Pepita Campos y Conchita Borull y la coupletista Dorina.

Un gran cuadro filarmónico compuesto por el Niño de Vevec, Rosita Lopez, Torres y Tobalo.

Los intermedios serán amenizados por la Banda Municipal.

Los precios serán verdaderamente populares rigiendo el de 50 céntimos entrada general y dos pesetas entrada con butaca.

#### Jefatura de la Junta de Defensa Pasiva Antiaérea

##### Notas

Se previene a los ciudadanos que no hagan caso alguno de consejos o instrucciones recibidas de personas sin ninguna responsabilidad ni competencia que se dedican a recomendar productos químicos o farmacéuticos para defensa contra gases. Desde mañana encontrarán en nuestra Jefatura folletos explicativos indicando las normas a seguir para casos de ataques aéreos, así como para la aplicación de los productos convenientes para una protección adecuada no debiendo atender otras prescripciones que las que oficialmente emanen de esta Jefatura.

El próximo lunes día 22 a las cinco de la tarde se fallará el concurso de carteles anunciado por esta Jefatura. Constituirá el Jurado el Excmo. Sr. Gobernador civil don Mateo Torres, el Excmo. Sr. Alcalde don Mateo Zaforteza, el Excmo. Sr. Marqués de Zayas, el Jefe de la Defensa Pasiva Antiaérea señor Llorca, el presidente de la Cruz Roja señor Villalonga y el encargado de Prensa y Propaganda señor Cases. El fallo se dará a conocer seguidamente y los carteles quedarán expuestos desde el siguiente día en las galerías Rullán.

#### EL DECALOGO DEL TRABAJO

### La ceremonia de hoy

En la ceremonia de esta tarde y en ocasión de la inauguración del Decálogo del Trabajo, Falange Española ha querido dedicar una particular atención a la Nueva Aristocracia que surge de todo el Pueblo Español: La de los combatientes. Es así que en las Tribunas de la calle de Goded luego después de las Autoridades Eclesiásticas, Militares, y Civiles, asistirán al acto las Familias de los Caídos en los Campos de batalla y también las de los Heridos de Guerra. Este precedente altamente simbólico de F. E. de Baleares ha repercutido con un eco de viva simpatía en todas las clases mallorquinas que en este gesto hacia los que todo o mucho han dado por la Patria han visto una expresión de hidalguía muy española hacia la nueva Nobleza que surge de las Trincheras.

### Comandancia Militar de Baleares

#### Ofrecimiento para ir al frente

Con motivo de haberse pedido desde la Península algunos oficiales voluntarios para ir destinados al frente de operaciones, la oficialidad en masa de esta Isla se ha ofrecido para ello, siendo muy de significar el caso del capitán honorífico de Ingenieros don José Aguilar Bover, el cual no obstante su avanzada edad de setenta y un años se ha ofrecido reiteradamente para marchar al campo de operaciones.

#### Donativos

Se ha recibido en la Comandancia Militar de Baleares un donativo de 233,60 pesetas, a favor del «Movimiento Nacional» procedente de horas extraordinarias de trabajo realizadas por los obreros de ambos sexos empleados en las fábricas de calzados de don Miguel Munar y don Sebastián Mulet. Los obreros de la primera de las citadas fábricas envían 150 pesetas, a las que añade 10 el dueño de la misma. Los obreros de la segunda envían 73,60 pesetas.

S. E. agradece particularmente el ge-

neroso rasgo de estos obreros y estima, en lo mucho que vale el alto significado del mismo, confiando en que no dejará de tener imitadores, a medida que los obreros se vayan convenciendo de que el «Movimiento Nacional» no va contra ellos, sino a favor de todas las clases sociales, y de una manera muy especial, a favor del proletario, del humilde y del necesitado.

#### Servicio de Plaza para el día 21 de Febrero de 1937

Jefe de día.—Comandante de Infantería D. Juan Florit Torres.  
Imaginería.—Comandante de Infantería D. Arturo de Argonode Eymar.  
Visita y Hospital.—1.º Capitán de Infantería.

### Falange Española de las J. O. N. S.

#### Sección Femenina

Anteayer por la tarde visitaron el local de Falange Femenina nuestra primera autoridad Militar Excelentísimo Sr. D. Trinidad Benjumea del Rey el Gobernador Civil don Mateo Torres y el Jefe Territorial de Falange Española de las J. O. N. S. camarada Zayas recorriendo todas las dependencias de la casa quedando altamente complacidos y maravillados de la cantidad de mudas que están preparadas para enviar a F.E. de Salamanca, cantidad que pasa de las mil trecientas mudas completas además de otras prendas como zapatillas de lana y jerseys.

Invitemos al público aunque pasa a visitar la exposición que estará abierta solamente hasta el domingo pues urge de dichas prendas el envío.

Nos complacemos de dar las gracias a las personas que tan generosamente han contribuido a la obra.

¡Niñas españolas!!! ¡Mujercitas del mañana! Ninguna de vosotras ha de sentir el bochorno de no haber contribuido con su firma al homenaje que dedicamos a Carmencita Franco. La que no lo hubiese hecho en su colegio puede pasar por el local de Falange Femenina con toda simpatía. Al recibir la hija de nuestro glorioso Caudillo el testimonio de vuestra admiración sentirá anticipadamente los aplausos cálidos y entusiastas que ansia impaciente tributarle nuestra Mallorca.

¡Obreras, señoras! madres todas de esta tierra recordad con terror la indiferencia y tibieza de vuestra generación e inculcad al corazón de vuestras hijas amor a nuestra España grande amor a nuestra España libre, y a su nuevo forjador, a su gran salvador nuestro Caudillo ¡¡Franco!!! ¡¡Arriba España!!!

### Gobierno civil

#### Circular

Llegando a este Gobierno Civil por conducto del Patronato de Refugiados noticias comprobadas de abusos cometidos por diferentes propietarios de casas desocupadas, quienes en las presentes circunstancias vienen pidiendo por ellas alquileres desproporcionados en relación con su verdadero precio, prevengo que será inexorable con tales abusos y que me veré obligado en su caso hasta llegar a la aplicación de las máximas medidas para con tales desaprensivos ciudadanos en cuantas ocasiones sea comprobada su poca patriótica conducta.—El Gobernador, M. Torres.

#### Nombres de las personas que han hecho su donativo de «Carnaval 1937», en este Gobierno Civil

	Pesetas
Importe de medio jornal de la Fábrica de Perlas de Manacor.	210'10
Donativo concurrentes al café Ca'n Sánchez.	356'00
Don Gabriel Siquier.	100'00
» Pedro Tous Nicolau	25'00
» José Fontirroig.	5'00
» Cosme Adrover Verger, soldado Inf. <sup>a</sup>	10'00
» Olvido de Taix.	10'00
» Luis Roca.	50'00
» Jaime Enseñat.	5'00
» Hermanas de la Fuente.	10'00
» José Torres.	10'00
» Ramón Aguiló.	25'00
Un soldado de Intendencia.	

#### Recaudado por venta de espectáculos en Falange Española

En la venta de medicamentos realizada por la Farmacia establecida en la Sección Femenina de F. E. de las J. O. N. S. se ha recaudado la cantidad de 1609'90 pesetas que se han ingresado en la Suscripción Nacional. Esta es la 6.ª entrega que hace por el mismo concepto F. E. Sección Femenina.

#### JUVENTUD DECLAMATIVA PALMESAÑA

#### «Función Pro-Cocinas Económicas»

Hoy, domingo, día 21 corriente, a las 5 de la tarde y en el salón de la Asistencia Palmesana, la cátedra de dicha juventud pondrá en escena el sainete en un acto «El cariño de la Pili» y la graciosa comedia en dos actos y en prosa «El Señor Gobernador».

#### Ayuntamiento

##### Nota

La interpretación que se ha dado al acuerdo de esta Comisión Gestora respecto al Mercado de los Hortelanos no es precisamente la exacta, por cuanto lo que se trata de evitar es que se expendan en el mismo carnes, pescado y caza, por oponerse a ello las disposiciones sanitarias y en cuanto a hortalizas, éstas continuarán vendiéndose en dicho mercado.

#### Padrones de arbitrios

Quedan expuestos al público a efectos de reclamación, en el Negociado de Estadística, durante el plazo de quince días naturales a contar del 18 del mes en curso—B. O. n.º 10.955—en el cual los que se crean perjudicados podrán reclamar contra los Padrones de los Arbitrios sobre:

Inquilinato, Alcantarillado, Casinos y Circuitos de recreo, Gramolas y radiogramolas, Ocupación de la vía pública con situados de mesas y sillones, Puertas y ventanas, (casco y afueras), Toldos y marquesinas, Carruajes de lujo y motores, (afueras, casco y ensanche).

En cuanto al de Anuncios y Carteles, los interesados a quienes afecte deberán entenderse con don Sebastián Ganyá Sagrera, con domicilio comercial en calle Unión, 29, al que ha sido adjudicado.

### Falange Española C. E. N. S.

#### Descubrimiento del Decálogo del Trabajo

Recordamos a todos los Nacional-sindicalistas la obligación de presentarse mañana a las tres de la tarde en los lugares de concentración de sus respectivos Sindicatos, a fin de participar en la imponente manifestación que tendrá lugar en ocasión del descubrimiento de la lápida del «Decálogo del Trabajador»  
¡SALUDO A FRANCO! ¡ARRIBA ESPAÑA!

#### Organización Nacional-Sindicalista

##### Aviso importante

El Secretariado Territorial de la O.N.S. advierte a todos los nacional sindicalistas la obligación que tienen de concurrir el domingo día 21 de los corrientes a las 3 en punto de la tarde a la Casa Primo de Rivera para tomar parte en la manifestación organizada con ocasión de la inauguración de la lápida del Decálogo del Trabajo.  
¡ARRIBA ESPAÑA!! ¡VIVA FRANCO!!

#### Organización Nacional-Sindicalista

En las oficinas del Secretariado de la O. N. S. han sido puestas a la venta la insignia distintiva de la Organización al precio de 3'50 ptas. ¡¡OBREROS Y EMPRESARIOS ADQUIRID NUESTRO DISTINTIVO!!  
¡¡ARRIBA ESPAÑA!!

#### Aviso

#### Gremio de Agentes Comerciales

El Colegio Oficial de Agentes Comerciales de Mallorca e Ibiza (como adherido a la C. O. N. S.), ruega a todos los afiliados asistan a la manifestación Nacional-sindicalista que a las tres de esta tarde se formará en la Plaza de San Miguel (antes Giner de los Rios) con oca-

### Comisión Administrativa de Bienes Incautados

El próximo jueves día 25 a las 10 horas tendrá lugar en los locales de esta Comisión, (calle de San Miguel, 127), la venta en pública subasta de las pieles, suelas y demás materiales incautados a la Cooperativa Obrera «LA HORMIGA» de Lluchmayor, según relación, condiciones y justiprecio que obran en Secretaría, pudiendo los a quienes interesen dichos materiales examinarlos durante los días 22, 23 y 24 y en los propios locales de dicha Cooperativa.

Palma 19 de Febrero de 1937.—El Presidente, José Rubi.

### BANCO ESPAÑOL DE CREDITO

Capital Autorizado 100.000.000.— de Ptas.  
» Desembolsado 51.355.500.— » »  
Reservas 70.592.954,34 » »

#### Comité de Dirección: BURGOS

Las numerosas Sucursales de este Banco, establecidas en las principales Capitales y pueblos dominados por el Glorioso Ejército Español funcionan normalmente.

Apertura de créditos simples y contra entrega de documentos, giros, transferencias, descuento de Letras, informes comerciales, cuentas corrientes, depósitos a plazo fijo, CAJA DE AHORROS, y en general toda clase de operaciones de Banca.

Sucursal de Palma: General Goded, 49. Teléf. 2514

sión de la inauguración de la lápida del Decálogo del Trabajo.  
¡ARRIBA ESPAÑA!  
¡VIVA FRANCO!

#### ANTE EL MICROFONO

### La defensa pasiva antiaérea

#### (Conclusión)

Los Jefes de Sector, los inspectores y todo el personal de esta Jefatura estará siempre dispuesto a resolver todas las dudas que se presenten al vecindario. Dentro de muy poco habrá abrigos colectivos que podrán visitarse por el público quien podrá ver la manera de construirlos. Se formarán en breve unos cuadros de destructores de gas, y se les dará un curso abreviado al que podrá asistir todo el público que quiera. Se están abriendo nuevas bocas al túnel y se están proyectando abrigos en cada escuela, en cada taller y en cada fábrica.

Encarezco a los propietarios de edificios y a las personas pudientes en general no escatimen nada para poner sus casas en las debidas condiciones.

Que no duela a nadie hacer un gasto si puede hacerlo; la protección ha de ser igual para todos y ha de alcanzar hasta el más humilde trabajador, a ese que aunque no me oiga porque no tiene radio yo le envío con todo amor un abrazo de hermano y la seguridad de que ha de ser de quien nos hemos de preocupar primero.

No creais que todos los trabajos que impone la protección colectiva se hacen ahora porque estamos en guerra, habría que hacerlos aunque estuviéramos en paz. En las ciudades modernas se proyectan los edificios públicos y privados con los correspondientes abrigos para todos sus moradores. Las calles y las plazas se trazan y construyen teniendo en cuenta el régimen de vientos para que una nube de gases quede barrida prontamente. Se multiplican las fuentes públicas y las bocas de riego para conseguir inundar prontamente las pavimentaciones y arrastrar con ello los agresivos químicos persistentes. Se previenen en una palabra todas las contingencias de un ataque, y así palmesanos tendreis ahora un edificio de Correos con abrigos contra bombas de cualquier peso con regeneración de aire; tendreis un Gobierno civil con igual sistema protector, teneis un puerto en el que sus trabajadores están a salvo de cualquier agresión porque se han construido ya dos abrigos de carácter permanente.

Las madres podrán estar tranquilas porque todas las escuelas tendrán sus refugios así como las fábricas y talleres.

¿Qué protección y sistema de defensa dieron a esta isla encantadora los llamados gobiernos del pueblo? Si Mallorca hubiera estado prepara-

da no hubiera sufrido la invasión de las hordas rojas; esta falta de previsión la pagaron muchos mallorquines con sus vidas. Ahora Mallorca está defendida, armada y protegida y nuestras bellas costas sonriente gratamente al visitante, pero también al sonreír muestran sus potentes dientes prestos a morder a quien trate de hollarlas con su planta.

Trabajad, obedeced y sacrificaos en beneficio de una España grande, justa y libre, os lo exige el dolor de muchas madres, la sangre de muchos hermanos y hasta el honor mancillado de muchas mujeres.

Mallorquines y españoles todos adoptemos como lema una bella frase de D'Annunzio: «Yo tengo lo que he dado».

Ahora si que es verdad que España está en pie.

¡Arriba y Arriba España! ¡¡Mallorquines!!

¡Viva siempre España!



### RIALTO

Hoy y todos los días a las 3'30

#### UN PAR DE TIOS

W. C. Fields - Alison Skipworth

#### LA CRUZ Y LA ESPADA

Cantada y hablada en español por José Mojica - Juan Torená - Anita Campillo.

Lunes: SE NECESITA UN RIVAL por George Arlis y Bette Davis y RAYO MORTIFERO por Ralph Bellamy.

### MODERNO

Hoy y todos los días a las 3'30

#### EL FRAUDE

Tallulah Bankhead, Irving Peachel

#### GUILLERMO TELL

En español por Conrad Weid

Lunes: EL ULTIMO RODEO por Randolf Scott y Monte Blue, A LA SOMBRA DE LOS MUELLES, por Claudette Colbert, Ben Lyon.

#### Se ofrece

camarera a horas como a todo estar. Razón: En esta Admón. Danús. 2.

## Comentarios leves

Nuestra justicia y la suya.—Hace varios meses hube de acudir a un pueblo, en calidad de defensor, a presenciar unas diligencias judiciales. El procesado era marxista y el pueblo en cuestión había sido, durante varios siglos, el solar de mi familia. Se me conocía de sobra para saber que yo, si de algo pecaba, no era ciertamente de simpatía por el Frente Popular. Juzguese pues, el asombro de aquella buena gente al verme convertido en defensor de uno que, caso de haber triunfado su partido, hubiera visto con toda impasibilidad, como a mí se me fusilaba sin causa y sin defensor.

—¿Qué empeño tiene Vd. en defender a este hombre?—me preguntaban. Yo les indiqué que mi empeño era fruto de un deber, inexcusable y no solicitado, en cuyo ejercicio sólo sinsabores podría cosechar. No sé si me comprendieron y ahora veo que no dije entonces todo lo que debía haber dicho. Los Oficiales del Ejército, al defender a quienes no se hubieran mo'estado en defenderlos, y al poner todo su celo—incluso su exceso de celo—en sus defensas, acreditan una vez más, la nobleza de nuestro Movimiento Nacional. Defienden, pues, no sólo a sus patrocinados, sino al buen nombre de España.

No se trata de ir por el camino de la sensiblería al conocido refugio de la impunidad. Ciertamente que no. La estupidez democrática del '34—que fusilaba sargentos e indultaba Comandantes—no volverá a repetirse

entre nosotros. Nuestra justicia debe ser—y es—severa, cruda, inflexible. Pero también debe ser—y es—austera serena, humana. O sea: militar.

En cambio, en las parodias de tribunales populares, es muy frecuente el caso de condenar sin defensa. El señor Salazar Alonso no encontró a ninguno de sus compañeros de Colegio que le defendiera. El otro día en Barcelona—en esa Barcelona de cuya «normalidad» van huyendo todos los que no son anormales—se dió el mitin de condenar, en blo'que, a cuatro Oficiales que no habían encontrado defensores. El espectro de Fouquier Thinville presidía este acto de justicia popular.

Conviene subrayar esto, para quienes se hacen lenguas de aparentes normalidades. Serán muy normales la existencia y la justicia en la España roja, pero todos—incluso sus panegiristas—procuran emigrar hacia la España auténtica... Menos claro está—los apóstoles del socialismo templado y bien entendidos—como don Fernando de los Ríos, don Julián Besteiro y el doctor Negrín. Estos se reservan el sacrificio de saborear «el amargo pan del destierro» en los lujosos comedores de las embajadas o en los hoteles cosmopolitas. Mientras tanto, los Oficiales nacionalistas supervivientes de las matanzas rojas defienden ante los Tribunales a los cómplices y correligionarios de los verdugos al servicio de Moscú.

KIM

## DE LA RETAGUARDIA

## "ESPAÑA"

Exorna actualmente el salón de Exposiciones de las Galerías Costa una obra de Enrique Ochoa representativa de la España ante la guerra promovida por el comunismo internacional.

Dicha obra, concebida por el artista en la soledad de su estudio, en un momento de angustiosa inspiración, encarna la figura de una mujer de rictus amargo y ojos nublados por las lágrimas, tocada con negra mantilla de blondas y cubierta su faz por crepones de luto, figura que, aún en medio de la desolación y el dolor, ostenta la altivez y el orgullo propios de la raza hispana.

En este lienzo—dechado de armonía cromática y de justeza de líneas—que diríase exponente pictórico del alma española lacerada por la actual inmensa tragedia, véase desde luego que Ochoa permanece fiel a su procedimiento de poner en el arte la mayor realidad posible, dentro del mayor ensueño posible.

La figura evocadora de la España en actitud de desolación trágica, ha sido ejecutada con tal rapidez, que permitió al artista retener íntegra la primera impresión y transmitirla al lienzo con toda fidelidad.

De ahí que la obra resulte justo exponente del alma española, encarnando la verdadera expresión y sentido de nuestra psicología nacional.

Si bien en la ejecución de la tela que exhibe Enrique Ochoa, huyó este de los grises, rosa y nácares, característicos de su paleta, hace en cambio singular alarde de su estilo lleno de armonías y de elegancias decorativas.

Contemplando la figura de esa matrona representativa de la España liberada nótase que a través de su expresión, se refleja el interés de la Patria que arrastrada por avasallador empuje, nos conduce a la normalización de la vida, hacia el destino glorioso que nos aguarda.

La exaltación espiritual de esa España trazada por los pinceles brujos de Ochoa, nos orienta hacia el renacimiento de la secular personalidad que caracterizó al alma española, hacia esa nueva vida de regeneración, plebética de paz y de esperanzas, que ha de resucitar la esencia viva de nuestra Patria, Una, Grande y Libre.—FERRER GIBERT.

## TEATRALES

## Principal

En las funciones que se celebrarán hoy domingo se proyectará por última vez la originalísima comedia musical «Monsieur Madame et Bibi», graciosa creación de las notables artistas Flore-

lle, Mari Glory y René Lefebre.

Se proyectará también por última vez el film en español «Rumba», que une el encanto de lo exótico al estruendo de la vida actual.

En la parte de protagonistas realizan una de sus mejores creaciones los famosos artistas Carole Lombard y George Raffi.

## Balear

Hoy domingo tendrán lugar las últimas proyecciones del extraordinario programa a base de los tres insuperables films directos en español «Madre Alegría», admirable creación de Raquel Rodrigo y José Baviera; «Doña Francisquita», según la popular zarzuela española, con Raquel Rodrigo y Fernando Cortés y «Rosa de Francia», deliciosa creación de Rosita Díaz, con Antonio Moreno y Enrique de Rosas.

## Rialto

Para hoy se anuncian las últimas proyecciones de «Un par de tíos» y «La Cruz y la espada» por José Mójica y Anita Campillo.

Mañana lunes se proyectarán las producciones «El rayo mortífero» por Ralph Bellancy y «Se necesita un rival» interpretada por George Arliss y Betty Davis.

## Moderno

Hoy se proyectarán por última vez las producciones «El fraude» por Tallulah Bankhead, Irvin Peachel y «Guillermo Tell» en español por Conrad Weidt.

Mañana lunes serán proyectadas «El último rodeo» por Randolph Scott, Monte Blue y «A la sombra de los muelles» por Claudette Colbert y Ben Lyon.

## DEL CARNET

Estimamos al nuevo Real Cónsul de Italia en esta ciudad, don F. Ramondino, su participación de haber sido designado para dicho cargo, por haberse elevado esta Real Agencia a Consulado de primera.

Deseamos al distinguido funcionario toda suerte de aciertos en el desempeño de su nuevo cargo.

## Pelota vasca

## Frontón Balear

Resultados de ayer por la tarde:  
Primera quiniela:  
Isasi, ganador; Jesús, colocado. Los boletos (6-3) se pagaron a 30'30 ptas.  
Segunda quiniela:  
Barrenechea, ganador; Jesús, colocado. Los boletos (5-3) se pagaron a 25'30 ptas.  
Tercera quiniela:  
Trecet, ganador; Iriondo II, coloca-

do. Los boletos (6-2) se pagaron a 91'20 ptas.

Cuarta quiniela:  
Carmelo, ganador; Iriondo II, colocado. Los boletos (1-2) se pagaron a 99'20 ptas.

Primer partido:  
Barrenechea-Urquiri (biancos) 25.  
Isasi-Jesús (azules) 20.

## ¡A PAGAR!

## La patente nacional de circulación de automóviles

La Tesorería de Hacienda de Baleares ha publicado el siguiente edicto:

Don Manuel Fuster Rossíñol, Jefe de Negociado de 3.ª clase del Cuerpo General de Administración de la Hacienda Pública, Tesorero de Hacienda de esta Provincia

HAGO SABER: Que la recaudación voluntaria de la Patente Nacional de Circulación de Automóviles; correspondiente al primer semestre del actual año de 1937, tendrá lugar en esta provincia los días que transcurran desde el 1.º al 15 del próximo mes de marzo, ambos inclusive, debiendo los propietarios proveerse de las patentes respectivas en las oficinas recaudatorias cabeceras de Zona—Palma, Inca, Manacor, Ibiza—a que pertenecen los pueblos en que figuran matriculados los coches.

Asimismo hago saber que los que dejen transcurrir el citado día 15 sin proveerse de su correspondiente patente, incurrirán en apremio, si más notificación ni requerimiento, con el recargo del 20 por 100 como único grado, quedando éste reducido al 10 si la satisfacen los días que transcurran del 20 al 30 del citado Marzo, ambos inclusive, en armonía con lo dispuesto en la regla 5.ª del artículo 75 del Estatuto de Recaudación vigente.

Palma de Mallorca 20 de Febrero de 1937.—El Tesorero de Hacienda, Manuel Fuster.»

## Instrucción

Instituto Nacional «Ramón Llull» de 2.ª Enseñanza

Se pone en conocimiento de los estudiantes de Medicina residentes en esta isla que, a partir del próximo martes día 23, el Doctor don Francisco Bonilla Martí, Médico Ayudante de la Clínica de Ginecología de Frankfurt, comenzará a explicar una clase de «Ginecología», de tres a cuatro de la tarde, todos los martes, jueves y sábados.

Palma 16 de Febrero de 1937.—El Presidente de la Comisión para el Colegio Universitario, Bartolomé Bosch.

## RELIGIOSAS

## Ejercicios espirituales

Organizados por la Asociación de los Santos Médicos Cosme y Damián se celebrarán del 21 al 28 Febrero, en la Sala de Actos de la Asociación, dependencia de la Iglesia de San Francisco, de Palma.

Director de los Ejercicios: Rdo. don Tomás López, S. J.

Domingo 21 de Febrero y demás días de la semana. A las 7 y media de la noche: Rosario y Canto.

A las 8 de la noche: Meditación plática y Canto.

Domingo día 28. A las 8'30 de la noche: Plática.

A las 8 de la mañana: Misa de Comunión y Conclusión de los Ejercicios.

## El Dr. JOSE FERRERO VELASCO (UROLOGO)

Profesor agregado a la Cátedra de Endocrinología de la Facultad de Medicina de Madrid, Director del Servicio de Urología del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial.

Mientras duren las circunstancias actuales, pasará su consulta de MEDICINA Y CIRUJIA URINARIA, los Lunes y Jueves de 4 a 6 en la Clínica del Dr. VALDES

## Hermanos Alomar

Blenorragia, curación radical, Urinarias, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Rosselló, 117, Telef. 2321. Calle del Mar, n.º 21 (Frente al Lírico)

## Se necesita

Sra. Alemana para cuidar niños, vivir en familia.—Detalles Archiduque Luis Salvador, 101, 2.º-2.ª.

## RADIOGRAMAS

## España

Como funcionará el control de la no intervención

Londres.—Los periódicos de la mañana publican los esquemas que deberán regir para la patrulla internacional que hará el control de la costa española, tal como ha resuelto el comité de técnicos del de no intervención.

Según el diario conservador «Morning Post», declara que todas las potencias interesadas están de acuerdo en que los barcos de guerra ingleses y portugueses hagan el servicio de patrulla de la costa de Vizcaya, los buques de guerra franceses y soviéticos patrullarán por la costa del noroeste de España.

Los franceses, ingleses y portugueses la costa sur y los italianos y alemanes la costa del este de España.

El corresponsal diplomático del mismo periódico declara que ha habido una fuerte divergencia en cuanto a la vigilancia por los ingleses del territorio portugués.

El embajador francés dijo que los ochenta inspectores que vigilarán la frontera de Portugal no guardan relación con los 189 que se colocarán en la frontera franco-española.

El mismo periódico ve la posibilidad de que en la próxima reunión se discuta la retirada de todos los voluntarios extranjeros que en la actualidad están luchando en territorio español.

El «Daily Telegraph» cree que todos los barcos que van a ejecutar el control llevarán una bandera especial con el indicativo o color que indique que la participación en dicha misión y que los gastos que esto ocasione serán por cuenta de cada nación que toma parte. Tal es la opinión de dicho periódico.

El decreto alemán prohibiendo el voluntariado para España

Berlín.—El decreto que estaba en estudio por el gobierno alemán para impedir el alistamiento como voluntario en la guerra civil de España se pondrá en vigor el día 21 de febrero.

El decreto en cuestión dice que les está prohibido a todos los alemanes el ir a España y a sus posesiones del territorio de Marruecos con el fin de tomar parte en la guerra civil.

El ministro del Interior alemán está autorizado desde este momento para tomar todas las medidas necesarias para que impida dejar el territorio o deje pasar por Alemania con el fin de trasladarse a los territorios antes mencionados con el fin de tomar parte en la guerra civil española.

El decreto también prohíbe el alistamiento y la recluta de personal para el mismo fin.

La infracción de todas estas leyes será castigada con la prisión.

Preparativos en Francia para evitar el paso de voluntarios

París 20.—Se hicieron extensos preparativos a lo largo de la frontera francesa española, para poner en fuerza la prohibición de que crucen voluntarios esta noche a las doce.

El prefecto del departamento de los Pirineos Orientales tomó personalmente la dirección del control en la frontera.

Se ha reforzado los puestos de soldados y de carabineros y se ha enviado fuertes destacamentos de «gendarmes» y de la guardia móvil en la frontera para vigilar las carreteras y también los caminos que suelen emplear los contrabandistas.

Se hará uso de aeroplanos para vigilar la frontera.

## El Decreto portugués prohibiendo el alistamiento para la guerra en España

Lisboa.—El Gobierno portugués ha publicado un decreto en virtud del cual queda prohibido para todos los súbditos portugueses el reclutamiento y alistamiento para tomar parte en la guerra civil de España.

Todos los portugueses que dejen el territorio portugués con dicho motivo perderán la nacionalidad portuguesa.

Además todos los portugueses que están actualmente en uno cualquiera de los dos bandos contendientes deben regresar a Portugal en el plazo de un mes a partir de la fecha de la publicación de dicho decreto.

Todos los extranjeros que tengan su residencia en Portugal y que actualmente están prestando sus servicios en uno u otro de los bandos en lucha no

podrán regresar a dicha nación durante un periodo de cinco años.

Este decreto será puesto en práctica inmediatamente.

El Gobierno rojo no deja regresar 240 voluntarios franceses a su país. De Francia han venido a España, para ir a las filas rojas, 25.000 franceses, pero sólo 80 españoles

París.—Las autoridades del gobierno de Valencia no permiten que 240 voluntarios franceses que están actualmente en dicha ciudad regresen a Francia, según declara el periódico «Le Matin».

El gobierno francés está tratando en la actualidad de convencer al gobierno de Valencia para que deje regresar a dichos ciudadanos a su país. En Perpignan ha habido estos últimos días un movimiento inusitado de voluntarios que han salido hacia España, y todos los preparativos son de que dicha actividad va a aumentar estas últimas horas pues ya se han dado órdenes para preparar en dicha ciudad sitio para transportar 130 que junto con otros 300 van a Barcelona y a Albacete, según declara «Le Matin» de hoy por la mañana.

El mismo periódico declara que según sus cálculos han pasado la frontera en dirección a España 25.000 franceses y que de los 43.000 españoles que viven en los distintos distritos fronterizos de Francia solo han pasado la frontera para ponerse a las órdenes del gobierno rojo, unos 80. Como dice irónicamente dicho diario, solo los españoles persiguen una política de no intervención.

## BALEAR

Hoy - ¡Último día!

SENSACIONAL PROGRAMA

ROSA DE FRANCIA

ROSITA DIAZ

DOÑA FRANCISQUITA

FELIX DE POMES

MADRE ALEGRIA

RAQUEL RODRIGO

¡Tres formidables films directos en español!

Miércoles próximo

Nuevo grandioso programa

EL OCTAVO MANDAMIENTO

LINA YEGROS

EL VAGON DE LA MUERTE

Film de gran emoción

Violetas Imperiales

RAQUEL MELLER

¡Tres portentosos films en español!

## Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 23 de los Estatutos se convoca a la Junta General de Accionistas para celebrar sesión ordinaria el día 27 del actual a las 15'30 en primera convocatoria y a las 16 en segunda, celebrándose el acto en las Oficinas de esta Compañía (Estación de Palma).

Tiene derecho a concurrir a la Junta los señores tenedores de diez acciones, por lo menos, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de esta compañía al solicitar la papeleta de asistencia, en la que se expresará el número de acciones depositadas y servirá de resguardo al accionista hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría todos los días laborables de diez a doce, desde el inmediato a la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Palma 19 de Febrero de 1937.—El Presidente, Gabriel Rullán Ballester. - El Secretario, Jacinto Felíu Blanes.

## Pensión Ibérica

Habitaciones ventiladas con o sin pensión. Agua caliente a cualquier hora, cuarto de baños. Tratamiento familiar y económico.

Se sirven comidas a domicilio. Concepción n.º 9.—Palma.

## Academia de Corte y Confección

SISTEMA MARTI

Dirigida por la Profesora Paquita Ripoll Arbós, Clases diarias y alternas. Calle Brondo, 5, 2.º - Palma de Mallorca